

EL PRIMERO DE MAYO EN MEJOR AMBIENTE

La fiesta del Trabajo transcurrió ayer sin que la turbara ningún incidente desagradable: hace mucho tiempo ya que pasaron los tiempos heroicos y en realidad cuando la exaltación de los más furibundos partidarios de la fórmula simbólica 8, 8, 8 tampoco se vieron en nuestro país las jornadas luctuosas que en otras naciones. Un Gobierno liberal acertó a encauzarlas en lugar de pretender reprimirlas y los obreros al salir de su famoso meeting en los jardines del Buen Retiro aplaudieron al gobernador, el inolvidable don Alberto Aguirre personificación del Gabinete a cuyas órdenes servía.

Aquel ejemplo y el feliz resultado obtenido entonces debieran haber servido de lección a los Gobiernos ulteriores, desgraciadamente no ha sido así y por eso se han producido a veces incidentes desagradables. Pero ahora ya ni siquiera hay ocasión para que ocurran: los obreros han conseguido ya muchas de las reivindicaciones y muchos de los beneficios por que luchaban. Saben, además, que no serán desoidos en cuanto con justicia demanden. Tienen in-

tervención muy marcada en cuanto se refiere a confección y cumplimiento estricto de las leyes del trabajo y de las llamadas leyes sociales y no tienen motivo para protestas airadas.

El que antaño fué día de lucha ha tomado un carácter muy distinto, "se ha convertido en fiesta de triunfo, de consagración de la legislación conseguida, y de esperanza optimista en conseguir mayores progresos legislativos aún".

Por otra parte "los burgueses" ven ya de muy distinta manera las peticiones de los obreros: ya no se manifiestan aterrados como en vista de las más terribles conflagraciones revolucionarias, ni tienen el gesto airadamente negativo que les arrancaba el primero de mayo. Sólo los absolutamente incomprensivos o los engañados pueden hoy considerar la jornada como revolucionaria y como aterradora.

Por fortuna el tiempo no pasa en vano y los tiempos son de paz y concordia en que la lucha de clases no puede tener la acritud de antaño.

VIDA DE FUERA NOTICIAS DE AVIACION

Concentración

La que no hay manera de detener de las autoridades que viene el silencio discreto en las ciudades, que la época nos hace a todos las víctimas relativas del ruido, solo nos queda aconsejar el sistema de concentración que propone un marroquí para enseñarnos las excelencias de un método racional para excluirse de las distracciones externas.

Todos los días, durante 20 minutos, es preciso hacer un ejercicio de concentración. Instalémosnos en un sillón con la cabeza apoyada en las manos y los brazos sobre los del mueble, es preciso cerrar los puños con el pulgar hacia el interior, cerrar los ojos y excluir todo estímulo que comprima el talle, cerrar la boca respirando por la nariz con aspiraciones profundas no lanzando el aire con rapidez.

Durante estos 20 minutos esforzarse en no pensar en nada. A muchos no será difícil.

De esta manera se produce poco a poco el fenómeno de la concentración.

Al cabo de uno o dos meses, según el temperamento, uno se concentra, según parece, a maravilla, sin que le distraiga ni la música de un jazz.

Esto no es, sin embargo, más que una ampliación de la concentración que supone la plegaria. Los labios que se mueven y la tensión de espíritu hacia el infinito, no son sino una forma de concentración que el marroquí aconseja, de manera más laica a fin de imponerla ahora a las ciudades como remedio al exceso de ruido.

CONFLICTOS SOCIALES

El problema de los mineros asturianos

OVIEDO, 3. — Al hablar el gobernador con los periodistas les manifestó que estaba satisfecho por la solución de la huelga.

Dijo que el Comité ejecutivo del Sindicato minero se reunirá mañana para señalar el día en que ha de celebrarse el Congreso para dar a conocer la fórmula de arreglo.

Se espera que la fórmula sea aceptada por los obreros.

En la reunión de los patronos mineros, el secretario de la Patronal, señor Rico Abello, les informó de la solución dada a conflicto hullero.

Los patronos aceptaron la solución y tomaron el acuerdo de dirigirse al Gobierno para pedirle se cumpla lo que dispone el Estatuto hullero como compensación a la concesión que ellos hacen.

MIERES, 3. — Los obreros mineros no han entrado al trabajo en espera de las resoluciones que adopte el Congreso extraordinario que se celebrará mañana en Oviedo.

Las fuerzas de la guardia civil se han concentrado; pero reina tranquilidad.

Los mineros de Puertollano anuncian el paro

CIUDAD REAL, 3. — Los obreros mineros de Puertollano han comunicado al Gobierno civil que el próximo día 5 se declararán en huelga. Afecta el conflicto a toda esta cuenca carbonífera y supone la paralización de 4.000 obreros.

La huelga es motivada a no acceder los patronos a un aumento-pedido del 15 por 100 en labores por administración y del 10 por 100 en los destajos. En las conferencias celebradas por patronos y obreros con el gobernador civil en estos días no se ha podido llegar a un acuerdo. No obstante, se confía en que antes de la fecha anunciada quede el conflicto resuelto.

AMERICA La revolución en San Paulo del Brasil

Los rebeldes matan a cuarenta policías

BUENOS AIRES, 3. — Se reciben noticias del Brasil diciendo que en Princesa (Estado de San Paulo) los rebeldes han hecho caer en una emboscada a un escuadrón de policía, matando a cuarenta agentes.

Otra colisión

BUENOS AIRES, 3. — Nuevas noticias del Brasil dan cuenta de que durante los encuentros habidos en el Estado de San Paulo entre los rebeldes y la policía, hay que registrar otras diez bajas de policías.

Por las noticias recibidas aquí parece que la rebelión afecta a todo el estado de San Paulo sin embargo la cuestión que ha motivado la rebelión no incide un movimiento contra el Gobierno federal.

Cuba.—Desórdenes.—Declaración de la ley marcial en Regla

LONDRES, 3. — Se da a conocer que en la pequeña ciudad cubana de Regla ha sido proclamada la ley marcial, donde los huelguistas han librado combates con la Policía.

En la reyerta resultaron dos muertos y doce heridos.

Un destacamento de Infantería ha sido mandado al lugar para restablecer el orden.

La Policía practicó numerosas detenciones.

El "Juan Sebastián Elcano", en la Habana

HABANA, 3. — Los guardias marinas del buque escuela español "Juan Sebastián Elcano" son objeto de entusiasmas homenajes. Se han celebrado varios banquetes, recepciones y bailes en su honor, a los que asiste lo más selecto de la sociedad de la capital y de la colonia española.

No se ha fijado todavía la fecha de la partida del "Juan Sebastián Elcano" ni el punto de destino próximo, aunque se cree que de Cuba el buque escuela español se dirigirá a los Estados Unidos.

Honduras.—Inmigrantes transilvanos

TEGUCIGALPA, 3. — En la Oficina de Inmigración han anunciado que se han alistado mil familias de Transilvania para emigrar a Honduras, con objeto de dedicarse a explotaciones agrícolas, ayudados por el Gobierno hondureño.

Argentina.—Se denuncia un complot tramado por los hermanos Lencinas

BUENOS AIRES, 3. — El interventor de la provincia de Mendoza, señor Borzani, ha comunicado al Presidente, señor Irigoyen, que el antiguo "chauffeur" del señor Lencinas le ha denunciado que la familia Lencinas tramaba un complot contra los señores Irigoyen y Borzani, afirmando que los hermanos Lencinas se encuentran en Buenos Aires con el propósito de realizar dichos planes.

La fiesta del dos de mayo en Buenos Aires

BUENOS AIRES, 3. — La Asociación Patriótica Española celebró anoche una velada conmemorativa de la fecha madrileña del 2 de mayo de 1808.

Los salones de la Asociación estuvieron concurridísimos.

Se pronunciaron discursos patrióticos. (Agencia Americana).

El campeonato argentino de Ajedrez

BUENOS AIRES, 3. — Se ha celebrado el tercer "match" para obtener el título de campeón argentino de ajedrez, entre Grau y Pleci. Este fué vencido por Grau. (Agencia Americana).

Contra los "Films" sonoros extranjeros

BUENOS AIRES, 3. — A última hora de esta noche se celebra una asamblea a la que concurren todas las entidades artísticas, literarias y musicales, para estudiar las medidas que conviene adoptar contra los films sonoros y parlantes extranjeros.

A la hora en que telegrafiamos no ha surgido ningún acuerdo todavía. (Agencia Americana).

Un acuerdo de la Federación Uruguaya de atletismo

MONTEVIDEO, 3. — La Federación Uruguaya de Atletismo se ha pronunciado favorablemente a la afiliación de la C. B. D. a la Confederación Latinoamericana de Atletismo. (Agencia Americana).

El viaje de Lindbergh

HABANA, 3. — Lindbergh, que salió de Puerto Cabezas a las cinco y cincuenta minutos de la mañana, llegó a la Habana a las doce cincuenta de la mañana, el domingo, día 4 a las cuatro.

El "Conde Zeppelin" hará escala en el Brasil

RIOJANEIRO, 3. — El periódico "A Noite" dice que ha celebrado una conferencia radiotelefónica con el doctor Eckener, el cual le ha manifestado que el dirigible alemán "Conde Zeppelin" hará escala en el aeródromo Dos Afonsos o en la isla del Gobernador.

El viaje desde Recife a esta capital y regreso costaría 4.000 marcos. Para satisfacer esta cantidad ha sido pedida ayuda al Gobierno brasileño, por mediación de la Legación alemana en el Brasil.

EN SEVILLA El Rey inaugura el Congreso de Geografía

Visita al pabellón de Córdoba.—La Reina repuesta de su inrisposición.—Los infantes

SEVILLA, 3. — Ayer tuvo lugar con gran solemidad en el salón de actos de la plaza de España la sesión inaugural del III Congreso Internacional de Geografía e Historia Hispanoamericana. Asisten numerosas personalidades de España y de las Repúblicas americanas. Presidió el Rey, que vestía uniforme de almirante. Tenía a su derecha al ministro de Estado, duque de Alba, comisario regio de la Exposición señor Cañal y gobernador civil conde de San Luis. A su izquierda el cardenal Ilundain, capitán general marqués de Cavalcanti, y alcalde conde de Halcón. Los restantes sillones de la presidencia estaban ocupados por las restantes autoridades y el vicepresidente del Congreso general Altoaguirre.

El Rey declaró abierta la sesión de apertura y acto seguido el secretario don Vicente Castañeda dió lectura a su discurso en el cual recuerda el II Congreso y saluda a todos los representantes de América que asisten al actual que por disposición y gentileza del Gobierno de España tiene lugar en Sevilla como una consecuencia de su Exposición Iberoamericana.

El ministro de Estado duque de Alba, leyó su discurso en el que dirige un cordial y efusivo saludo a todos los congresistas, congratulándose de que vienesen aquí hombres de la misma raza y del mismo habla.

Seguidamente el Rey se levantó y dijo: Se declaran abiertas las tareas del III Congreso Hispano Americano de Geografía e Historia.

Don Alfonso fué ovacionado por todos los asistentes.

El Monarca antes de ir al Congreso había visitado el pabellón de Córdoba. Fué recibido por el comisario regio de Bellas Artes de dicha provincia don Enrique Romero de Torres y varias personalidades cordobesas. El Rey recorrió todos los salones del pabellón e hizo gran des elogios de su riqueza constructiva y belleza de sus instalaciones. Admiró las coleccionas guadameties de los marqueses de Viana.

Terminada la sesión del Congreso se dirigió el Monarca al tiro de pichón donde almorzó y tomó parte en las tiradas del Gran Premio de la Exposición que continuará mañana.

La Reina, restablecida de la ligera indisposición que la obligó a permanecer en sus habitaciones, paseó ayer por los jardines del Alcázar.

Las infantas doña Beatriz y doña Cristina salieron acompañadas por la condesa del Puerto hacia Sanlúcar de Barrameda con objeto de pasar unas horas con los infantes de Orleans. Sus altezas regresaron a primera hora de la tarde.

El infante don Jaime acompañado de su profesor y otros palatinos se dirigió en automóvil a Los Merinales, donde presentó el encajonamiento de ocho toros de la ganadería del marqués de Villamarta, toros que se lidiarán en Barcelona. Su alteza fué recibido por el dueño de la finca y otros aristócratas. Durante su estancia don Jaime presenció con la natural curiosidad la operación de afilarle a un toro uno de los cuernos que se había escobillado al arremeter contra una de las compuertas del encañadero. Terminadas las operaciones camperas el infante fué obsequiado con una copa de vino.

Banquete de gala en el Alcázar

SEVILLA, 3. — Anoche en el Alcázar se ha celebrado el banquete de gala con que Sus Majestades obsequiaban a las autoridades de Sevilla.

Presidieron Sus Majestades los Reyes don Alfonso y doña Victoria y en la mesa se sentaron los infantes don Jaime, don Carlos con sus augustos hijos las doña Beatriz y doña Cristina, el infante Princesas doña Dolores doña Mercedes y don Carlos, don Alfonso de Borbón, los condes de Zafovsky, marqueses de Carisbrooke, el ministro de Estado duque de Alba, el cardenal Ilundain, marqueses de Cavalcanti, gobernador civil y militar, presidentes de la Audiencia y de la Diputación, alcalde, fiscal de Su Majestad, rector de la Universidad, comandante de Marina, delegado de Hacienda, comisario regio de la Exposición, comandantes del cañonero "Laya" y de la carabela "Santa María", mayor-domo mayor de Palacio duque de Miranda, jefe de la Casa Militar de Su Majestad barón de Casa Davañillos, duquesa de San Carlos, condesa del Puerto, conde de Maceda, marqués de Benidafía, ayudante del Rey, profesor del infante don Jaime, alcalde de los Reales Alcázares, gentiles hombres, damas de la Reina, mayordomos de semana, jefe de parada, jefe de carrera oficial de guardia interior.

La banda del regimiento de Granada amenizó la comida. Al final del banquete la familia real abandonó el Alcázar, di-

COMUNISMO

Tentativa de desórdenes de las cárceles letonas

RIGA, 3. — Los comunistas detenidos intentaron provocar desórdenes en numerosas cárceles de Letonia. En la prisión central de esta capital los revoltosos destruyeron todos los muebles y tres ventanas.

Hubo que llamar a la tropa para poder aislar a los sublevados en varias celdas de castigo.

Manifestaciones de la misma índole se han producido en Daugaveils, en Libau y en Maitau, donde también hizo falta recurrir a la tropa para poder sosegar a los revoltosos. Finalmente, todos ellos fueron sometidos y encarcelados en celdas especiales.

Corrimiento de tierras en Noruega

OSLO, 3.—Cuando 300 obreros se dedicaban al nivelamiento de un terreno para la construcción de una fábrica, en Opkla, cerca de Nidaros, se produjo un deslizamiento de tierras de una gran intensidad que se encontraba desahabada. La enorme masa de tierra alcanzó da, destruyéndola, y continuando hasta los muelles, donde provocó el naufragio de numerosas embarcaciones.

Todos los obreros pudieron ponerse a salvo de la avalancha; pero se cree que un marinero que se encontraba, según parece, a bordo de una de las embarcaciones hundidas, ha perecido. Aunque todavía no han podido ser evaluados los daños causados por el deslizamiento de tierras, desde luego es muy importante.

El programa naval internacional

LONDRES, 3.—El "Daily Telegraph" dice que los Estados Unidos han comenzado la construcción de cinco de los cruceros previstos en el programa 1928-29, y que, por otra parte, Italia construirá este año 29 barcos de guerra y advierte la posibilidad de que estas construcciones navales originen una reacción en la opinión francesa.

Francia va a vestir a ochenta y tres anamitas

PARIS, 3.—El presidente de la República ha examinado las peticiones de indulto formuladas por los defensores de los anamitas que participaron en la sangrienta revuelta de Yen Bay. El indulto ha sido denegado para 83 de ellos; los restantes tienen conmutada la pena capital por la de trabajos forzados o detención perpetua.

Las elecciones en la isla de Malta

Arzobispo intolerante

MALTA, 3.—El arzobispo ha hecho leer en todas las iglesias una carta en la que declara que cuantos fieles voten en favor del primer ministro incurrirán en pecado mortal.

Esta decisión ha impresionado grandemente en la isla. Los partidarios del Gobierno han pedido la suspensión de las elecciones.

rigiéndose al Casido de la Exposición donde se celebró un brillantísimo baile con que el Comité de la Exposición obsequiaba a Sus Majestades y Altezas Reales. Los Reyes con los infantes regresarán hoy sábado, en tren especial que saldrá de Sevilla a las nueve cuarenta para llegar a Madrid el domingo por la mañana.

JEREZ D'ELA FRONTERA, 3. — Al atardecer llegaron a esta ciudad las infantas doña Beatriz y doña Cristina acompañadas de los infantes don Alfonso y doña Beatriz de Orleans y del príncipe Alfonso Ataulfo. Sus Altezas se dirigieron entre aclamaciones a la feria, donde asistieron a la batalla de flores desde la tribuna del jurado.

Después marcharon las infantas a la caseta del Ayuntamiento donde tomaron el té en compañía de la duquesa de Medina Sidonia y otras aristocráticas damas.

Luego regresaron a Sevilla, siendo despididas con entusiásticas aclamaciones.

La infanta doña Luisa enferma

SEVILLA, 3. — Continúa guardando casa a consecuencia de un ataque de gripe la Infanta doña Luisa, esposa del capitán general de Cataluña. Los Reyes se interesan mucho por la marcha de la enfermedad de su alteza. Por el domicilio de los infantes don Carlos y doña Luisa desfilan infinidad de personas de todas las clases sociales.

NOTICIAS LOCALES

Una nota sobre los Juegos florales.—Detenciones.—El Congreso forestal.—Suicidio de un súbdito alemán
 BARCELONA, 3.—Con motivo de los Juegos florales que se celebrarán el domingo próximo, el presidente de los mismos, que es el de la Diputación, ha publicado una nota, en la que dice que a la salida del acto, con el fin de evitar incidentes, todos los concurrentes se retiren inmediatamente a sus casas, sin promover escándalos. Así tiró a la fiesta el Ayuntamiento en Corporación, con la Banda Municipal.
 —Ha sido puesto en libertad Simón Llaneta, amnistiado por delitos separatistas, que hace días intentó atravesar la frontera sin autorización.
 —Ha ingresado en la cárcel de Figueras Daniel Cardona, secretario de Maciá, que el sábado intentó atravesar la frontera.
 —También han sido detenidos Nicolás Pando y Santiago Hontoria, que, procedentes de Madrid, habían llegado a esta población para timar 8.000 pesetas, por el procedimiento del entierro, a un súbdito francés al que hicieron creer que dicha suma era una fianza que debía depositar para responder de la cantidad de 300.000 francos, que destinaban a libertar a un banquero.
 —Marcharon a Valencia los delegados del Congreso de la Liga Forestal Internacional, que celebrarán en la capital levantina la segunda sesión.
 —Un súbdito alemán llamado Winkler Gerhard, de veinticinco años de edad, natural de Coblenza, y que llegó a la ciudad el día 24 de abril, subió ayer a la estatua de Colón en el ascensor y cuando se encontraba en la cúpula se arrojó a la calle dándose tan terrible golpe contra el pavimento que quedó muerto instantáneamente.
 El Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso y ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito.
 Se ignoran los móviles que han impulsado al desesperado sujeto a tomar tan fatal resolución.

Una conferencia del señor Rovira.—Fallecimiento.—Vista de una causa
 BARCELONA, 3.—Ayer ha dado su anunciada conferencia en el local de la Juventud de izquierda catalana de Pueblo Nuevo el señor Rovira Virgili.
 El orador desarrolló el tema "República y obreros". Fué muy aplaudido.
 —El día 11, a la una y media de la tarde se celebrará en el restaurante Popular de municipal del partido republicano radical la Exposición, el banquete que la Junta de Barcelona ofrece al señor Oivella para testimoniarle la satisfacción que el partido ha experimentado por la actuación del citado edil, puesta en todo momento al servicio de los ideales del mismo.
 Al acto asistirá el señor Lerroux.
 —Ha fallecido el doctor José María Roca, significado catalanista que en 1903 ostentó el cargo de presidente de la Unión de Cataluña y recibió en el Monasterio del Poblet, de manos de doña Inés de Armengol, que llevaba la representación de veinte mil mujeres catalanas, la bandera de dicha agrupación.
 El doctor Roca dedicó sus actividades al estudio de la historia de Cataluña y resultado de su magnífica labor investigadora es la colección de monografías interesantísimas referentes a los aspectos de la vida medioeval en esta región.
 El finado ostentó también, entre otros cargos, el de presidente del Ateneo barcelonés.

—También ha fallecido, víctima de un ataque de apoplejía, don Eduardo Aunós, ex senador del Reino, padre del ex ministro de la Dictadura, del mismo nombre.
 —Para el próximo día 7 está señalada en la sección cuarta de esta Audiencia la vista de la causa instruida contra el ex alcalde de Santa María de Besora, don Carlos Ruiz, el cual, según el fiscal, con motivo de una denuncia hecha por la maestra de aquella localidad, doña María Nebrera, contra dos vecinos que le insultaron, condenó a cada uno de ellos, atribuyéndose funciones judiciales y después de un juicio verbal celebrado delante del alcalde, al pago de 15 pesetas de multa y el arresto correspondiente.

El fiscal considera el hecho como un delito contra la Constitución y solicita para el procesado la pena de un año de inhabilitación y treinta pesetas de multa.

La situación económica brasileña
 Interesante memoria del Presidente del Banco del Brasil
 RIOJANEIRO, 3.—El Presidente del Banco del Brasil, don Guillermo Silveira, ha presentado a la asamblea general de accionistas la memoria correspondiente al ejercicio de 1929. Dicho ejercicio fué notoriamente difícil, siendo vencidas las dificultades creadas en el país por la reforma monetaria del 18 de diciembre de 1926. Añade que el Brasil sufrió el reflejo de la crisis mundial. Ocupó el jefe de la crisis del café, mostrando la eficaz intervención del Banco del Brasil en la plaza de Santos, a la cual hizo empréstitos desde octubre a marzo por valor de 153.000 contos, restableciendo así rápidamente la confianza en dicha plaza y determinando que todos los Bancos de San Paulo consolidaran sus recursos volviendo a operar francamente. En esta situación el Banco del Brasil no solo intervino con su auxilio material, sino que amparó también con su prestigio mo-

ral a todas las plazas del país, armonizando situaciones difíciles y encontrando siempre la cooperación de los Bancos nacionales y extranjeros. El Banco del Brasil pudo desempeñar durante la crisis de 1929 las funciones de verdadero Banco Central, satisfaciendo prontamente todas las solicitudes legítimas de crédito para la economía nacional del norte y sur del país, sin disponer de facultades de emisión que constituye el atributo esencial de todos los Bancos Centrales. Demuestra que todo se logró merced a la estabilización monetaria que en tres años ha producido los siguientes resultados: pago de una Deuda flotante de un millón de contos, sin emisiones de papel moneda inconvertible; que las pólizas de la Deuda pública no hayan aumentado los impuestos; equilibrio en los saldos presupuestarios; un depósito de 21 millones de libras esterlinas en la Caja de Estabilización; reanudación del pago de los giros y amortizaciones en especie de los empréstitos externos, suspensiones en virtud del "funding loan"; orden económico social; saldos acreedores brasileños en el extranjero; aumento de los saldos acreedores en el Banco del Brasil. Este alcanzó en 1929 unos ingresos líquidos de 71.105 contos. Su fondo de reserva fué elevado a 157.965 contos. El fondo de rescate pasó a ser de 123.354 contos e hizo empréstitos por valor de 585.447 contos. (Agencia Americana).

NOTICIAS DEPORTIVAS

Celta, 2; Racing, 2.
 El partido jugado ayer entre racinistas y gallegos fué más nivelado que el celebrado en día anterior. Sin menos figuras pero con mayor entusiasmo el conjunto rojinegro se mostró más eficaz y seguro.

El Celta repitió la buena exhibición, que no llegó a ser tan excelente como la anterior, por que se encontró en frente con un equipo entusiasta que no le dejó el terreno libre ni un momento.
 Bagareche y Poli fueron los marcadores de tantos por parte de los madrileños y Valcárcel y Piñero los de los jugadores vigueses. Losada el excelente interior que tan buena impresión causó en el partido del jueves, más vigilado ayer dejó de brillar bastante sin pasar desapercibido ni muchísimo menos.
 Del arbitraje cuidó el madrileño Ricardo Alvarez, cuya labor fué en general acertada. Los equipos alinearon en la forma siguiente:

Celta: Lilo; Cabezo, Hermida; Carbó, Vega, Cruixat; Reigosa, Losada, Valcárcel; Polo y Piñero.
Racing: Polo; Escobar, Bernabeu; Moreno, Lope, Peña; Arranz, Rafá, Bergarecha, Oramas; Félix Pérez y Poli.
Dimite el Consejo de la Federación Centro

El Consejo directivo de la Federación Centro no mostrándose conforme con el fallo dado por la Nacional en el asunto Lloberas, ha presentado la dimisión en pleno, convocando para el día 12 del corriente en cuya fecha se celebrará nueva elección.

Lamentamos esta decisión del organismo federativo madrileño.
Llega el Madrid a Valencia
 VALENCIA, 3.—Ayer noche llegó el equipo del Real Madrid a esta capital. Triana llegó hoy por la noche en el rápido. Rubio quedó a descansar en un pueblo de las proximidades de esta capital.
 Hay una expectación formidable y son muy pocas las localidades que restan por despachar. El Valencia formará así: Cano; Malenchón, Pasarín; Salvador, Molina, Amorós; Torredeflot, Picolin, Navarro; Costa y Arilla. Sánchez lesionado no podrá jugar.

Los valencianos protestan
 VALENCIA, 3.—La federación valenciana ha enviado a la Nacional una energética y minuciosa protesta por el mal trato de que fueron objeto en Sevilla por parte de este público. En el escrito se pide que los equipos andaluces sean relevados de jugar en la citada capital de Andalucía.
Náutica.—Un intento de Seagrave
 LONDRES, 3.—Ha sido concedido un permiso a Seagrave para que intente batir con su canoa automóvil el "récord" del mundo de la milla marítima.

Cinco muertos en la India
 HANNOY, 3.—Comunican de Tonkin que la jornada del Primero de Mayo ha transcurrido en calma gracias a las medidas de previsión tomadas. El residente francés en Thai Bink ha herido de gravedad a un manifestante que le amenazó.
 En Ben Thus (Annam) ocurrió una colisión entre una manifestación de un millar de indigenas y los guardias encargados de mantener el orden. Resultaron muertos cinco manifestantes y heridos catorce. La Policía hizo cincuenta detenciones, logrando restablecer el orden.

Jornada sangrienta en Shanghai
 LONDRES, 3.—Según un telegrama recibido con retraso a última hora de ayer, un grupo de manifestantes que formaba parte de un cortejo comunista organizado con motivo del Primero de Mayo, trató de penetrar en el interior de la Concesión internacional de Shanghai. Numerosas fuerzas de Policía que estaban preparadas rechazaron a bastonazos a los manifestantes, causando varios heridos y deteniendo a los jefes de los grupos.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITEN

Mercado de Cereales de Castilla la Vieja

Precio medio, por pesetas los 100 kilos, a que se cotizan los artículos siguientes:
AVILA: trigo, 48; centeno, 33,50; cebada, 33; algarrobas, 38,50; guisantes, 40; maíz, 47; lentejas, 75.
Barco de Aiba: trigo, 46,50; cebada, 32; habas, 44; lentejas, 72; garbanzo primera, 126; ídem segunda, 114; alubias primera, 130; corrientes, 110.
Burgos: trigo, 47,50; centeno, 35; cebada, 32; avena, 30; yeros, 40; lentejas, 68.
Aranda de Duero: trigo, 47; cebada, 33; yeros, 38; alubias, 96.
Miranda de Ebro: trigo, 47,50; cebada, 33; avena, 31; habas, 45.
León: trigo, 47,50; centeno, 34; cebada, 33; yeros, 41; maíz, 43.
Astorga: trigo, 48; centeno, 35; cebada, 34; maíz, 45; alubias, 92.
Valderaz: trigo, 46,50; cebada, 32; avena, 29; yeros, 38; lentejas, 70.
Palencia: trigo, 47,50; centeno, 32,50; cebada, 31; avena, 29; yeros, 37; lentejas, 70.
Villarranal: trigo, 46,50; cebada, 32; muelas, 36.
Dueñas: trigo, 47; cebada, 31; avena, 29; algarrobas, 39; yeros, 36.
Segovia: trigo, 48; centeno, 33; cebada, 33; avena, 31.
Nava de la Asencia: trigo, 47,50; cebada, 31,50; algarrobas, 38; lentejas, 74.
Riaza: trigo, 46,50; centeno, 35; yeros, 40.
Soria: trigo, 47,50; centeno, 35; cebada, 35; yeros, 41,50.
Almazán: trigo, 47; centeno, 35; cebada, 33; yeros, 41.
Agreda: trigo, 46,50; cebada, 34; avena, 31; yeros, 39; maíz, 45.
Salamanca: trigo, 47,50; centeno, 33,50; cebada, 33; algarrobas, 38,50; lentejas, 76; garbanzos buenos, 114; pedroñillos, 70.
Ledesma: trigo, 46,50; centeno, 35; cebada, 33,50; algarrobas, 39; guisantes, 33.
Peñaranda: trigo, 47; centeno, 33; cebada, 32; algarrobas, 38; guisantes, 40; lentejas, 70; garbanzos primera, 128; corrientes, 112.
Valladolid: trigo, 47,75; centeno, 33; cebada, 31,50; avena, 29; algarrobas, 38,50; yeros, 37; lentejas, 76; alubia primera, 125.

El Congreso Internacional de Ferrocarriles

La XI sesión se inaugurará el día 5 en Madrid

Para este Congreso, que dará comienzo el día 5 del corriente mes, y durará hasta el 15 del mismo, se ha servido aceptar la presidencia de honor S. M. el Rey.
 Serán vicepresidentes de honor el ministro de Fomento y el conde de Guadalhorce.

La comisión internacional de estos Congresos tiene su sede en Bruselas, hallándose presidida por M. E. Foulon, director general de la Sociedad Nacional de Ferrocarriles belgas.

A la Asociación están adheridos los Gobiernos de 42 naciones y 230 compañías que explotan 625.000 kilómetros de ferrocarril.

Los últimos Congresos celebrados han tenido lugar en París, Washington, Berna, Roma y Londres, y en todos ellos se han tratado temas muy interesantes que se refieren exclusivamente a los aspectos técnicos de la explotación.

Los que han de ser motivo de estudio en la sección de Madrid son los siguientes:
 Primera Sección: Vía y Obras.
 I.—Empleo del hormigón y del hormigón armado en los ferrocarriles.

II.—Resistencia de los carriles a la rotura y al desgaste.
 III.—Estudio de los esfuerzos estáticos y dinámicos de los puentes-carriles.

IV.—Perfeccionamientos recientes en el utillaje mecánico y en la organización racional de la conservación de vía.
 Segunda sección: Material y Tracción.
 V.—Locomotoras de tipo moderno; en particular, locomotoras de turbina y locomotoras con motor de combustión interna.

VI.—Perfeccionamientos en las locomotoras de vapor de pistón.
 VII.—Locomotoras eléctricas de gran potencia.

VIII.—Coches metálicos. Su comparación con los coches de madera.
 Tercera Sección: Explotación.
 IX.—Relaciones de los ferrocarriles con los puertos.

X.—Medios para regular la velocidad de los vagones en las estaciones de clasificación y para dirigir su marcha por las vías de los haces.

XI.—Sistemas de señales en las líneas de intensa circulación y en las grandes estaciones. Señales luminosas. Block-system automático.
 XII.—Medios de tracción económica en pleados en casos particulares.

Cuarta Sección: Asuntos generales.
 XIII.—Competencia entre los ferrocarriles y los transportes por carretera.
 XIV.—Empleo en los ferrocarriles de medios mecánicos para simplificar los trabajos de estadística y contabilidad.

XV.—Participación del personal en el rendimiento y en los beneficios.
 XVI.—Métodos adoptados para la instrucción del personal de todas clases (profesional, técnico, ordinario).

Quinta Sección: Ferrocarriles económicos y coloniales.
 XVII.—Ferrocarriles de penetración.
 XVIII.—Perfeccionamientos en el equi-

Tordosillas: trigo, 47; cebada, 33; algarrobas, 37; guisantes, 38.
 Peñafiel: trigo, 46,50; centeno, 32; cebada, 31; avena, 29; yeros, 35; alubias primera, 116; menuda, 88.
 Zamora: trigo, 47,50; centeno, 34; cebada, 33; algarrobas, 39; guisantes, 41; alubias, 98; garbanzos primera, 120.
 Benavente: trigo, 47; centeno, 33; cebada, 34; algarrobas, 40; alubias, 90; garbanzos, 118.

En los mercados del trigo de esta región, son más reducidas las entradas, siendo más solicitado por los compradores; justifica la firmeza de cotizaciones y que puedan rebasar del precio de tasa mínima actual, 47,50, en algunos mercados y zonas que recolectan clases de caudal fino, que son las preferidas, para la molinería.

Es indudable existe paralización en todos los mercados de esta y otras regiones, siendo probable reaccionen en corto plazo y mejoren las actuales cotizaciones.

En las harinas no hay variación de sus conocidos precios, los fabricantes habituados a la competencia, aprovechan oportunidades en venta y continúa la expectación a las diferentes plazas en consumo de 58 a 65 pesetas 100 kilos, con saco y a plazos en 30 a 90 días.

Los cereales para pienso y salvados defendieron primas por circunstancias anormales del tiempo, siendo inevitable la baja; tan pronto mejore el tiempo y permita utilizar forrajes en alimentación de los ganados en establos.

El tiempo de exceso lluvias dificulta operaciones en el campo y asistencia a los mercados, finalizado mes de abril ha quedado tristes recuerdos en muchos agricultores de esta región, por los perjuicios en los sembrados con las heladas y crecidas de los ríos en las provincias. Aunque el campo está excelente, existe grande intranquilidad en los agricultores por persistentes lluvias y frios amenazadores de hielos y malos nublados en próximas quincenas.

No hay duda, el agricultor está en continua preocupación y pendiente del tiempo; que la verdad, la anomalía de éste ha sido mundial, sobre todo en mes de febrero, últimos días de marzo y abril, despedido con lamentables inundaciones, por desbordamiento de ríos en las diferentes regiones de España.

Valladolid, 1 de mayo de 1930.

po de vía de las líneas económicas.
 XIX.—Electrificación de las líneas secundarias.
 XX.—Automotores.

Los idiomas oficialmente admitidos son: el francés, el inglés, el alemán y el español, y el diario de sesiones, que se publicará diariamente, aparecerá en cuatro ediciones, correspondientes a cada uno de los cuatro idiomas indicados.
 Hasta ahora están inscritos 950 delegados y como muchos de ellos vienen acompañados de sus señoras o de sus hijas, que tienen la consideración de delegados para todos los efectos del Congreso, se calcula que el número de personas que asistirán vendrá a ser de unas 1.500.

Entre los delegados figuran personas muy destacadas en el mundo ferroviario y algunas tan eminentes como M. Morrison, ministro de Transportes de Inglaterra; Belluzzo, ministro de Estado de Italia; M. Czapski, subsecretario de Estado de Polonia; M. Colson, vicepresidente del Consejo Superior de Ferrocarriles de Francia; M. Besser, consejero ministerial de Alemania; M. Aishton, presidente de American Railway Association de los Estados Unidos; M. Marchi, presidente general de la Confederación Nacional Rascista del Transporte Terrestre y Navegación de Italia; M. Dorpmüller, director general de Ferrocarriles de Alemania y Sir Josiah Stamp consejero de Midland y Scottish Railway.

NOTICIAS
 A la edad de sesenta y ocho años ha fallecido el día primero del mes corriente, en esta Corte, don Benito Sánchez y Fernández padre político del maquinista de nuestros talleres don Francisco Visconti.
 Las excelentes condiciones que adornaban al señor Sánchez Fernández quedaron patentizadas en el acto del entierro que constituyó una sentida manifestación de duelo.
 No ignora el amigo Visconti lo mucho que en esta Casa se le estima y por tanto cuan sinceramente le acompañamos en su pesar lo mismo que a su esposa y a la viuda del finado.
 * * *

BANCO DE ESPAÑA.—REEMBOLSO DE LAS OBLIGACIONES PRIVILEGIADAS DEL FERROCARRIL DE PLASENCIA A ASTORGA.—Dispuesto por la Dirección general de Ferrocarriles que desde el día 1 del corriente se admitan a reembolso en la Caja Ferroviaria del Estado, las obligaciones privilegiadas del Ferrocarril de Plasencia a Astorga, que serán recogidas al precio de 210 pesetas título, más los intereses al 4 por 100 sobre dicho valor, desde 1 de noviembre de 1928 hasta el día 30 de abril de 1929, se pone en conocimiento de las personas que tengan en depósito estos valores en las Cajas de estas Oficinas Centrales del Banco, que si alguna de ellas desea que quede en suspenso esta operación, lo manifieste así, por escrito, al Banco antes del día 15 del actual, pues a partir de esta fecha se procederá a la presentación al cobro de los mencionados títulos.—Madrid, 1 de mayo de 1930. El secretario general, O. BLANCO-RECIO.

DE POLITICA

Interesantes declaraciones del general Berenguer
 El jefe del Gobierno paseó ayer tarde por la población en unión de su familia, regresando al palacio de Buenavista en las primeras horas de la noche, donde despatchó con el señor Benítez de Lugo.
 A las diez de la noche abandonó su despacho conversando un buen rato con los periodistas, a los que pidió noticias sobre la conferencia que había dado en el Ateneo el señor Unamuno.
 —Aún no conozco el contenido del discurso; pero sé que no ha habido incidentes.
 Los periodistas le dieron informes sobre el acto, congratulándose el general Berenguer de la actitud correcta del público.
 El jefe del Gobierno continuó diciendo que no se explicaba cómo algún periódico había dicho en la ampliación del Consejo de ministros celebrado el martes, que los procesados por delitos políticos no podrían tomar parte en actos públicos.
 —No hay nada de eso—dijo—, la prueba de ello es que el mismo día que se publicaba dicha noticia, el señor Ortega y Gasset, que está procesado, pronunció un discurso que reprodujeron todos los periódicos.
 El Gobierno no ha pensado en eso, ni mucho menos. Únicamente cuando los procesos sean de tal naturaleza que la justicia no deje actuar a los procesados, pero esto es la justicia quien tiene que resolverlo.
 El Presidente se refirió después a una carta que había recibido de dos directores de periódicos y un reportero dijo que la censura perturbaba grandemente la vida interior de los periódicos, sobre todo en la madrugada que las galeradas no se despachan con la rapidez necesaria e incluso se pierden los correos, lo que irroga grandes perjuicios a las empresas.
 Con este motivo el Presidente habló extensamente de las dificultades con que se tropieza en el ejercicio de la censura.
 —Yo soy el primero que lamenta tanto como ustedes estas cosas.
 Un periodista le sugirió la idea de celebrar una reunión con los directores de periódicos para conseguir el levantamiento de la censura.
 El Presidente contestó:
 —No hay ley de Prensa, porque el Estatuto de la misma que se confeccionaba en la Asamblea, no lo quería nadie, yo lo comprendo, y estoy dispuesto a celebrar esa reunión con los directores de periódicos, para buscar una fórmula que garantizando los intereses del Gobierno, mucho más en estas circunstancias con la que se pueda suprimir la Censura. Yo soy el primero que lo desea.

Gacetillas teatrales
 CALDERON.—Por las tardes, la zarzuela de Bergua y el maestro Lapuerta, Fiereza. Por las noches, La Rosa del Azafrán, el éxito del año, cantada por los divos Felisa Herrero y Emilio Sagú Barba.
 INFANTA ISABEL.—Mañana, por la tarde, el sainete de gran éxito de Pilar Millán Astray, El millonario y la bailarina; y por la noche y todas las tardes, La condesa está triste... triunfalmente camino de la 200 representación.
 ROMEA.—Vea hoy ¡Colibri! Exito de éxitos, todas las noches en ROMEA. Las más bellas típles, el más completo conjunto. Vea ¡Colibri!, mañana, domingo, tarde y noche.

Espectáculos para mañana
 CALDERON.—A las 6,30, Fiereza; a las 10,30, La Rosa del Azafrán.
 LARA.—(Compañía Carmen Diaz).—A las 6,30 y 10,30, Los duendes de Sevilla (éxito).
 INFANTA ISABEL.—A las 6,30, El millonario y la bailarina (nuevo gran éxito); a las 10,30, La condesa está triste... (dos horas y media de risa).
 COMICO.—(Compañía de teatro Americano).—A las 6,30, La divina ficción; a las 10,30, El jockey (gran éxito).
 FUENCARRAL.—(Gran compañía lírica española).—A las 4, La del Soto del Soto del Parral, por Julia Castillo y eminente bajo Olaizola; a las 6,30 y 10,30, El ruiseñor de la huerta, del Pastor poeta y maestro Magenti (éxito clamoroso).
 ROMEA.—A las 4,30 (popular); ¡Por si las moscas!; a las 6,30 y 10,30, ¡Colibri! (gran éxito).
 PARA EL LUNES
 CALDERON.—A las 6,30, Fiereza; a las 10,30, La Rosa del Azafrán.
 LARA.—(Compañía Carmen Diaz).—A las 6,30 y 10,30, Los duendes de Sevilla (éxito).
 INFANTA ISABEL.—A las 6,30, La condesa está triste... (dos horas y media de risa); a las 10,30, El millonario y la bailarina (nuevo gran éxito).
 COMICO.—(Compañía de teatro Americano).—A las 6,30, La divina ficción; a las 10,30, El jockey (éxito de risa).
 FUENCARRAL.—(Gran compañía lírica española).—A las 6,30 y 10,30, El ruiseñor de la huerta, del Pastor poeta y maestro Magenti (éxito delirante).
 ROMEA.—A las 6,30 ¡Por si las moscas!; a las 10,30, ¡Colibri!

LA POLITICA ALEMANA

El presupuesto de 1930
BERLIN, 3.—El ministro de Hacienda, señor Moldenhauer, ha abierto en el Reichstag el debate sobre los presupuestos de 1930 por un discurso, en el que, al hacer el resumen de la situación económica de 1929, dijo cuán funestas fueron para el desarrollo de la economía alemana y para la situación financiera en general del Imperio las consecuencias del aplazamiento de las negociaciones sobre las reparaciones.

Refiriéndose a la situación económica actual, el ministro de Hacienda declaró que la reducción de los impuestos es el problema más importante de la futura política financiera y económica de Alemania.

“La base para la ejecución del programa del Gobierno—dijo—es un presupuesto de equilibrio, que no solamente cubra los gastos del año actual, sino que cubra los déficits de los años anteriores.

Gracias al proyecto de garantía, el presupuesto está ahora en equilibrio, de tal manera que están excluidos todos los nuevos déficits y garantizada la base de reducción de los impuestos de 1931.

Gracias al empréstito Kreuger los fondos de amortización de la deuda de 515 millones, previsto en el presupuesto de la deuda flotante, y que asciende a cerca de 1.000 millones de reichsmarks, podrán ser reembolsados en 1930.

El resto de la deuda flotante no podrá considerarse ya como amenazadora. El total de la reducción de los impuestos futuros se ha fijado ya en un mínimo de 600 millones en la ley sobre la preparación de la reforma financiera. Este total puede considerarse como el mínimo garantizado por las cantidades disponibles en 1931 para la reducción de los impuestos.

Los ingresos del presupuesto han sido calculados de una manera prudente y los gastos reducidos cuanto ha sido posible.

No comparto—continúa diciendo el ministro—los temores que han circulado varias veces de que el equilibrio del presupuesto podría comprometerse con el programa de ayuda a las provincias orientales de Alemania.

Pero la cuantía de la ayuda se encuentra limitada a la necesidad de llegar al equilibrio del presupuesto”.

El señor Moldenhauer termina haciendo un caluroso llamamiento a todos los partidos para que colaboren en el equilibrio del presupuesto y de la tesorería, pues en esta cuestión todos los partidos están interesados.

El nuevo nuncio presenta sus credenciales

BERLIN, 3.—El presidente del Imperio ha recibido, en presencia del ministro de Negocios Extranjeros, señor Curtius, y del secretario de Estado, señor Schubert, a monseñor Orsenigo, nuevo nuncio de Su Santidad en Berlín, que le presentó sus cartas credenciales.

Monseñor Orsenigo pronunció un discurso, diciendo cuán amicales son los sentimientos de Su Santidad hacia Alemania y hacia su presidente, añadiendo que las relaciones que existen entre el Vaticano y el noble pueblo alemán son hoy, gracias a la lealtad del Gobierno y a las eminentes cualidades de su predecesor, sólidas y amicales.

“Mi papel—continúa diciendo monseñor Orsenigo—es el de mantener estas relaciones, favorecidas, lo más que pueda, en el interés de la paz general, que no es sólo el final de la diplomacia papal, sino además el noble deseo y firme programa de pueblo alemán.

El Gobierno alemán encontrará siempre en mí hombre que sabe apreciar en lo que valen todos los intereses, y a quien no ha de faltar nunca voluntad para dar a los problemas que puedan sobrevenir una solución satisfactoria para todos.

Sería para mí un gran placer poder en la medida de mis fuerzas—termina diciendo el nuncio—, colaborar a la prosperidad de vuestro país”.

El mariscal Hindenburg contestó a monseñor Orsenigo, diciendo: “Veo con gran satisfacción que el Vaticano comprende los esfuerzos que realiza el Gobierno del Imperio, y que tienden a la pacificación real del mundo y a la reconciliación permanente de todos los pueblos. El presidente y el Gobierno de Alemania prestarán siempre su apoyo a vuestros esfuerzos para estrechar aún más las relaciones que existen entre Alemania y el Vaticano. Vuestro conocimiento del idioma alemán os ayudará mucho en la obra a que vuestro predecesor, que nunca olvidaremos, consagró infatigablemente toda su actividad, que siempre fué recompensada por el éxito más amplio”.

Conferencia de don Miguel Unamuno en el Ateneo

Desde las tres de la tarde el salón de sesiones del Ateneo estaba completamente lleno de público que no cesaba de acudir a la docta casa. A las seis de la tarde los pasillos, salones y biblioteca aparecían totalmente ocupados por numerosas personalidades del Arte, la Ciencia y la Literatura y el periodismo. Se habían instalado doce altavoces en diferentes sitios.

La entrada al Ateneo se circunscribió únicamente a los socios e invitados, y para que se efectuase con todo orden y rigor se destacó una comisión de significados ateneístas que vigilaban en la puerta principal.

Comienza el acto.—Discurso del doctor Maraño

A la hora anunciada, siete de la tarde, apareció en la tribuna el señor Unamuno acompañado de la junta directiva del Ateneo, siendo ovacionado y vitoreado con gran entusiasmo. Hecho el silencio, el doctor Maraño, pronunció breves y elocuentes frases, recomendando a todos calma y serenidad para producirse en sus imfiteaciones.

Dijo que España pasa por uno de sus culminantes momentos históricos y hay que tener una gran ecuanimidad.

Amenaza un nuevo peligro a nuestra cátedra inspirado por los enemigos del Ateneo y por lo tanto del pensamiento; esos—dice—los enemigos del pensamiento, son los que concentran sus odios contra la cátedra e instigan para que se proceda contra ella.

Por lo tanto, no hay que dar pretexto, ningún pretexto, para que esto se produzca.

Se opera en nuestra patria una honda renovación del pensamiento político. Ante él os aconsejo calma, prudencia y mucha serenidad, aunque debemos tener una conciencia firme y enérgica para encauzar esa transformación del pensamiento político es pañol.

Si surgiera alguna discrepancia entre vosotros guardad silencio, porque nuestros enemigos están atentos.

La junta de gobierno del Ateneo se ha hecho responsable de cuanto ocurra. No es hora de gallardías ni desplantes, sino de eficacia.

Indica frases exaltando la personalidad de Unamuno, a quien llama glorioso maestro, que se reintegra, después del éxodo sufrido, a su cátedra, con los suyos, a su hogar espiritual. (Grandes aplausos).

Discurso del señor Unamuno

Al levantarse a hablar el ilustre catedrático estalla una ovación imponente, que se prolonga varios minutos.

Aquí me tenéis otra vez—comienza diciendo—amigos, míos, para proseguir mis campañas. Quiero daros cuenta con censura o sin ella, de cuánto he aprendido en los seis años que estuve fuera de España.

Hace unas breves consideraciones sobre el carácter del Ateneo y se refiere al recibimiento que se le hizo anteañoche.

Recuerda que siendo Presidente del Consejo de ministros el señor Sánchez Guerra, y presidente de la junta del Ateneo el conde de Romanones, le indicó este último que el socio número 777, don Alfonso de Borbón, había mostrado deseos de que fuera a verle. Se me incitó reiteradamente y se convino en que iría a verlo con el conde de Romanones, testigo presencial de la entrevista. Fuimos a Palacio. Era la época en que se instruyó el famoso expediente sobre las responsabilidades, y hablamos de ellas.

El Rey, cuando le hablé de ellos, me contestó:

—Sí, sí; siga la campaña sobre las responsabilidades; hay que exigir las de todos, hasta las mías si me alcanzan.

Pues eso pido yo ahora, responsabilidades para todos, desde los más altos a los más bajos.

Desde entonces, cuánto han cambiado las cosas en España.

Se refiere a continuación a la fecha del Dos de Mayo. Esa fecha que desde mi infancia—dice—tengo enraizada en el alma.

El Dos de Mayo de 1808! El Dos de Mayo de 1874. Hace 56 años vi entrar las tropas en España en medio del fragor de la fuerza civil donde se cuajó mi conciencia de patriota.

No vengo a hacer arengas, sino a contar historias.

El orador pide permiso para sentarse y prosigue su disertación.

El pleito de las responsabilidades se gestó en la calle, en la plaza pública, que es donde los problemas se plantean con eficacia. Las responsabilidades las acogieron las Cortes a regañadientes y por la presión que se hizo desde fuera.

Recuerda la campaña que se hizo en el Parlamento y dice que los socialistas fueron los únicos que pidieron el abandono de Marruecos, o cuando menos que terminara la cruzada y todo quedara reducido a una acción de policía.

Así se fué gestando el advenimiento de la Dictadura.

Llegó el golpe de Estado. Recuerda algunos antecedentes muy curiosos ocurridos al Gobierno del marqués de Alhucemas.

Primo de Rivera en Barcelona, sólo estudiaba cuestiones de táctica.

Si las Cortes se hubieran constituido en sesión permanente acaso habría sucedido otra cosa. (Aplausos).

Vino el golpe de Estado y se apoderaron del Poder, pero no de la autoridad. Poder han tenido; autoridad, nunca!

Continué mis campañas y al dar una conferencia en “El Sitio” de Bilbao comenzó la persecución.

En Salamanca se me presentó al juez militar que era un hombre muy discreto, que se daba cuenta de los hechos, emplazándome, después de instruir proceso, a un desfiladero o confinamiento.

Esto ocurría el día 21 de febrero de 1924. Ese mismo día hacia 50 años que siendo niño sentí caer en la casa contigua a la de mis padres la segunda bomba que disparaban los carlistas.

El suceso de Bilbao determinó que me sacaran de mi casa y me llevaran a Fuerteventura, bendita isla de la que guardo recuerdos que no olvidaré jamás.

En Cádiz, Rodrigo Soriano me propuso un plan; pero yo le contesté que ni huía ni pagaba. (Grandes risas). Cumplí mi programa.

En Las Palmas un comisario de Policía, que es un buen hombre, nos dió ocho días de descanso, y nos encomendó a nosotros mismos la vigilancia de nuestras personas.

—Entendido—le contestamos—no pierda usted cuidado que no nos fugamos. (Risitas).

Las visitas que le hicieron en París
Y ya sabéis, desde Fuerteventura a París. Por mi cuarto del modesto hotel que ocupaba desfilaron muchos políticos españoles.

Fué un día a visitarme el conde de Romanones, humorístico y gracioso como siempre.

Luego me vió el conde de Bugallal, y su visita no me extrañó, porque yo guardaba muy buena relación con él, pues ocupó la cartera de Instrucción Pública siendo yo rector de la Universidad de Salamanca. Y fué tan interesante su visita, que correspondí con otra a su atención.

Vino Bugallal a justificarse de las relaciones que tenía con Martínez Anido, cuando éste era virrey de Cataluña.

Lee un artículo del “Heraldo de Zamora” del 28 de julio de 1927, en donde hacen unas declaraciones seis aliados de Martínez Anido sobre la situación de Barcelona, diciendo que el fiscal de S. M. debió de procesar y mandar a presidio a varias personas.

También le vió el señor Puig y Cadafalch, que le habló de la situación de Barcelona, como así mismo el embajador de Cuba, señor García Koly, que le habló de la inculpabilidad del Rey.

Los señores Orestes Ferrán, ciudadano cubano que llegó a presidente de la Cámara popular, visitó al señor Unamuno.

El señor Largo Caballero le prometió no concurrir a ningún acto de la Dictadura.

Combate duramente a la Dictadura, a la Asamblea Nacional que titula de “constitutiva”, dedica un párrafo a la juventud briosa de España, que es el porvenir.

Una entusiasta ovación acoge las últimas palabras del ilustre catedrático.

No se produjeron incidentes.

Los diputados nacionalistas disidentes almanes recaban su libertad de acción

BERLIN, 3.—La Conferencia de diputados nacionalistas disidentes se reunió bajo la presidencia del diputado Tarp ayer tarde, prolongándose la sesión durante una parte de la noche.

Durante la reunión se decidió enviar al señor Hugenberg, presidente del partido nacionalista del Reichstag, una carta explicando el punto de los diputados nacionalistas disidentes, quienes se reservan para el porvenir toda su libertad de acción.

Un hombre muerto por una vaquilla

VALENCIA, 3.—Ha fallecido en el Hospital Provincial el vecino de Oliva, Francisco Camps, que fué herido por una vaquilla, que le destrozó cara y cabeza, en una de las corridas de fiesta de barrio.

Asociación de la Prensa

La Sociedad de Ciencias Médicas de Lisboa acaba de otorgar el preciadísimo título de miembro de honor de tan docta institución a nuestro querido amigo el ilustre doctor don Francisco de Luque, subdirector del Hospital de San José y Santa Adela, en donde tiene a su cargo la dirección de los servicios de Ginecología, y ginecólogo eminente del Cuerpo médico de la Asociación de la Prensa.

La Confederación Hidrográfica del Duero

VALLADOLID, 3.—Bajo la presidencia del primer vicepresidente de la Asamblea de la Confederación Sindical Hidrográfica del Duero, señor Lamamie de Clairac, se reunió en sesión ordinaria la Junta de gobierno de la Confederación.

Los reunidos, entre otros acuerdos, tomaron el de autorizar los gastos necesarios para la formación del expediente de expropiación de terrenos en que se han de efectuar las obras del pantano de Cuerda del Pozo, así como los gastos que origine las de construcción de un camino de acceso al pantano de Villameca.

Tratóse también de la petición de varios vecinos de la Muedra referente a la preparación de labores para la próxima cosecha en las tierras destinadas al embalse.

Finalmente, la Junta de gobierno informó favorablemente una petición sobre colonización agraria.

CRONICA DE SUCEOS

Muerto en accidente de trabajo
Procedente de Arenas de San Pedro, ingresó en el Hospital Provincial, Severiano Peribáñez Pérez, de cincuenta y nueve años, víctima de la fractura de la columna vertebral, que se había producido en un accidente de trabajo. Severiano falleció ayer en el mencionado hospital.

Una niña atropellada por un automóvil
Ayer tarde fué atropellada en la calle del Carmen, por un automóvil, cuyo conductor pasó a la presencia judicial, la niña de seis años Jesusa Iruela Iruela, que vive en la calle de Antonio Acuña, número 4. Resultó la niña con lesiones graves, de las que fué asistida en la Casa de Socorro del distrito, desde la que se la trasladó al hospital del Niño Jesús.

Atropellado por un automóvil
El automóvil 33.091, que guiaba su propietario, don Carlos Sartorius, atropelló en el Puente de Segovia a Ambrosio García Cortés, de cuarenta y dos años, que vive en el Camino Viejo de Leganés, número 50. Ambrosio fué asistido en la Casa de Socorro de Palacio de lesiones de pronóstico reservado.

Denuncia por insulto a los agentes de la autoridad

Los guardias de Seguridad números 733 y 605 han denunciado al ilustre escritor don Ramón María del Valle Inclán por insultos y vejaciones a los agentes de la autoridad a la salida de la conferencia celebrada ayer en el Ateneo.

Atropellado por un tranvía
José Alvarez Vallejo, de dieciséis años, con domicilio en Menéndez Valdés, 39, fué asistido en la Casa de Socorro de Chamberí de lesiones graves que le produjo, al atropellarle en la calle de Carranza, el tranvía disco 49, número 531.

NOTAS DEL DIA

Esta mañana declararon la huelga por 24 horas los estudiantes de la Universidad y de las Facultades como protesta por las cargas dadas por la Policía a la llegada del señor Unamuno.

En la Facultad de Medicina los estudiantes promovieron alborotos, dando diversos gritos y apedreando los tranvías.

La fuerza pública tuvo que intervenir en varias ocasiones para restablecer el orden.

El jefe del Gobierno asistió esta mañana a la boda de la hija de su ayudante, señor Sánchez Delgado, con el capitán de Aviación, señor Bermúdez de Castro.

Luego recibió el Presidente al director de Seguridad, que le informó de los alborotos escolares.

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que tenía pocas noticias que comunicar. Ya conocerán ustedes—dijo—la huelga de estudiantes durante veinticuatro horas. Sobre ello la opinión juzgará. Hasta ahora, salvo unas piedras que han lanzado contra algunos tranvías y con la consiguiente rotura de cristales, no hubo ningún incidente grave. En San Carlos habían izado una bandera roja, pero los estudiantes católicos la han retirado, prueba evidente de que no hay acuerdo entre unos y otros.

—¿Se han tomado medidas de carácter gubernativo?—se le preguntó.

—No. Las únicas medidas tomadas son de índole puramente preventiva. Cuando hay evidente desproporción entre la masa que quiere orden y la que trata de alterarlo, no hay lugar a medidas extremas, y únicamente en el caso de que se quiera atropellar a la fuerza, entonces sí, no tenemos más remedio que imponer el orden evitando violencias desagradables para todos.

Esta mañana estuvo en el ministerio de la Gobernación el obispo de Vich, con objeto de saludar al general Marzo.

El ministro del Trabajo al recibir a los periodistas manifestó que esperaba noticias de Asturias de haberse reintegrado a la normalidad los obreros mineros.

Se felicitó de esta solución; que se debía exclusivamente a la acertada intervención del ministro de Fomento.

El señor Sangro manifestó que estaba preparando una excursión de los alumnos de la Escuela Social a Sevilla, con objeto de hacer la visita a la Exposición como ya la hicieron a la de Barcelona. El señor Canábal ha ofrecido para ello las mayores facilidades.

Habló luego el ministro de la Real orden referente a las cuotas corporativas y dijo que se habían dirigido algunas protestas al ministro de Hacienda, suponiendo que hubo delación por su parte en la publicación. Esto—agregó—no es justo, pues el señor Argüelles se tomó para su publicación un plazo indispensable.

He recibido numerosas invitaciones de provincias para asistir a actos sociales, pero las he rehusado, primero por las muchas ocupaciones que tengo y luego porque quiero evitar que se hagan gastos injustificados.

Refiriéndose a las plantillas de su ministerio, dijo que todos los ministros se ocupan del asunto, con el mejor deseo y para hacer lo posible dentro de las disponibilidades del presupuesto.

Anunció el señor Sangro que mañana o pasado se publicará en la “Gaceta” la reorganización de su departamento.

Para argumento de una película

Un león salva de los ataques de un tigre a su domador.

KOKOMO (Estado de Indiana), 3.—Un león de circo ha salvado la vida de su domador, al librarlo de los ataques de un tigre, durante un ensayo.

El domador se encontraba en el interior de la jaula con treinta y dos leones y tigres, ensayando diversos números para la representación de la noche. Las fieras obedecían sin protesta las órdenes del domador, cuando un joven tigre que se llama “Trudy”, y que acababa de ser adquirido por el dueño del Circo, se abalanzó sobre el domador cuando éste estaba descuidado y de espaldas a la fiera.

“Trudy”, lleno de furia, mordía los brazos del domador, cuando “Prince”, el más hermoso e inteligente de los leones, se lanzó en defensa de su amo. Ante el ataque de “Prince”, el tigre desleal no tuvo más remedio que abandonar su presa e iniciar la retirada hacia uno de los lados de la jaula.

Mientras tanto el domador, aunque gravemente herido, tuvo la suficiente serenidad para hacer salir de la jaula a las demás fieras para encerrarlas en sus jaulas individuales.

El fiel “Prince” vigiló con gran atención mientras tenía acorralado al tigre, al que propinó varios zarzapos como castigo por su mala acción.

Cuando solamente quedaron en la jaula el tigre “Trudy” y el leal león, el domador pidió auxilio y fué sacado de la jaula y conducido al hospital.

“Prince” demostró de tal manera su superioridad y nobleza ante “Trudy”, que éste le ha tomado verdadero miedo. Aquella noche, cuando el ayudante del domador se metió en la jaula con las fieras para la representación, “Trudy” se comportó como nunca. Cuando iniciaba un acto de rebeldía, oía un gruñido poco prometedor de “Prince” e inmediatamente hacía lo que le ordenaba el ayudante del domador.

La situación en la India

El virrey se dispone a ordenar la detención de Gandhi

LONDRES, 3.— Los corresponsales británicos en Karachi declaran unánimemente que si Gandhi cumple su amenaza de ocupar los depósitos de sal de Blasasana, el Gobierno de la India ordenará su detención. De acuerdo con las autoridades de Bombay, se han adoptado todas las medidas necesarias para hacer frente a los disturbios que pueda provocar semejante disposición.

El redactor diplomático del “Morning Post” cree saber que el Gobierno de Lon al Gobierno de la India.

El Daily News” declara que el Gabinete, después de haber examinado los informes sobre la situación, ha aprobado la decisión de lord Irving, que se dispuso a ordenar la detención de Gandhi.

El ministro de la India defenderá la actitud del Gobierno, si es interpelado.

Turistas alemanes en España

VALENCIA, 3.—Después de visitar Alicante y ocupando noventa y tres automóviles, estuvieron en Alcoy, 500 turistas alemanes.

Después de recorrer la población y visitar sus puntos más pintorescos, regresaron a Valencia, de donde salen para Murcia.

MURCIA, 3.—Llegó, procedente de Valencia, una caravana compuesta de 86 automóviles, en los que viajaban 255 súbditos alemanes de los sexos que pertenecen al Club automovilista de Berlín. En el límite de la provincia saludaron a los excursionistas el representante del turismo, don Andrés Sobejano y numerosos periodistas locales, que ofrecieron a las señoras magníficos ramos de flores.

Los excursionistas visitaron la capital e hicieron grandes elogios de la huerta y de los monumentos que la capital encierra.

Entre los viajeros vienen varios periodistas alemanes.

Ayer tarde la caravana marchó a Lorca, desde donde continuará a Granada.

Numeroso público salió a la carretera e hizo a los excursionistas una cariñosa despedida.

MINISTERIOS

ESTADO

El subsecretario del departamento recibió las visitas del encargado de Negocios del Brasil y los agregados navales, entrante y saliente de la Embajada de Italia.

Los desórdenes de Jerusalén

Las multas impuestas

JERUSALEN, 3.—Como consecuencia de los desórdenes ocurridos en el mes de agosto del año pasado, durante los cuales perecieron numerosos colonos israelitas y fueron incendiadas sus granjas, ha sido condenado el Municipio de Hebrón a pagar la suma de 1.000 libras esterlinas. Los habitantes de las poblaciones vecinas han sido asimismo condenados a pagar la cantidad de 6.000 libras esterlinas.

Se da como plazo, durante el cual tendrán que ser satisfechas las multas, el de cinco años.

Las fiestas griegas de Delos

ATENAS, 3.—Se ha celebrado con gran animación las llamadas fiestas de Delfos, a las que asistieron el señor Venizelos y un numeroso público, entre el que figuraban muchos extranjeros.

Se representó una obra de Esquilo “Prometeo”, siendo aplaudidísimos los artistas.

La sangre viciada origina

los mayores trastornos

El "Depurativo Revengal"

(Solución iodurada arsenical)

Cura el Artrismo, Gota, Reuma

Venta en las principales Farmacias

Gran Farmacia Nacional

Atocha, 114.-Teléfono 73.415

Específicos y aguas minerales de todas clases.-Despacho de fórmulas empleando para su confección productos químicamente puros de las mejores marcas del mundo.-Garantizamos dosificación y preparación exactamente ajustada a la prescripción médica

Servicio a domicilio

Atocha, 114.-Teléfono, 73.415

Gran Farmacia Nacional

Abierta toda la noche